

souffles

Présences et perspectives en santé mentale

An abstract artwork composed of various geometric shapes and colors painted on wooden panels. The colors include shades of blue, teal, red, yellow, and white. The wood grain is visible through the paint, adding texture to the composition. The shapes are layered and overlapping, creating a sense of depth and movement.

Et maintenant ?



■ ÉDITO 4
Et maintenant?

Catherine Vrignon

■ DOSSIER 5
Un changement de monde 6

Jean-Pierre Lebrun, psychanalyste

Ainsi donc la revue Souffles va s'éteindre. Elle aura donc vécu et son comité éditorial m'a honoré en me demandant de contribuer à ce dernier numéro. Je le fais avec plaisir pour avoir eu l'occasion de partager votre travail à plus d'une reprise mais aussi parce que je crois que ce « dernier souffle » est l'indice que ce que je décris dans les pages qui suivent est bel et bien à l'œuvre.

■ BILLET 18
À bout de souffle...

Joseph Rouzel, psychanalyste, superviseur, formateur, écrivain

■ INTERVIEW 19
Laissez le jugement à Dieu

Samah Jabr

La psychiatre et psychothérapeute Samah Jabr a le souci, dans le cadre de sa fonction au ministère de la santé palestinien, de la formation des imams et dirigeants religieux, en tant qu'acteurs du réseau communautaire qui bénéficient d'une grande crédibilité auprès de patients souffrant de troubles psychiques et de leurs proches.



■ PAUSE 23
Alain Aymard

■ ÉCLATS BIBLIQUES 24
« Voici que je vais faire du neuf qui déjà
bourgeonne: ne le reconnaitrez-vous pas ? »
Agathe Brosset, théologienne

La désespérance envahit nombre des secteurs de notre existence personnelle et collective. Comment dès lors, entendre et nous laisser ensemen- cer par cette parole du livre d'Isaïe ? Comment oser croire et espérer l'impossible ?

■ RÉSONANCES 28
Sortir de notre enclos
Maurice Bellet

Maurice Bellet, philosophe, psychanalyste, théolo- gien, a été un grand compagnon de Traverses et de Souffles. Quelques semaines avant sa mort, en mars 2018, il nous parlait une dernière fois, lors d'un week-end de travail sur la liberté organisé par son association Initial.

■ AU CARREFOUR DE... 32
De Salvert, peut-il sortir quelque chose
de bon ?
Emmanuel Gasselín, délégué général de l'institution

Loin du vacarme et du buzz mais bien au cœur de la Vie, « l'expérience » de Salvert poursuit son chemin...

■ CULTURE 37
■ ACTUS DE L'ASSOCIATION 40
■ PRÉSENTATION DE L'ASSOCIATION 43



Et maintenant ?

Catherine Vrignon

Il me revient d'écrire le dernier éditorial de la revue *Souffles*, j'en suis inquiète... Le titre que nous (le comité de rédaction) avons choisi de lui donner m'est d'un certain secours, il m'amène à l'envisager moins comme une fin définitive à valeur testamentaire que comme une borne, un cairn. Si vous fréquentez les chemins de montagne vous aurez remarqué en certains endroits, significatifs au demeurant de possibles égarements ou obstacles pour le marcheur, de drôles de constructions, petits édifices constitués de pierres du chemin, en forme de pyramide, saviez-vous que le marcheur est invité à y ajouter sa pierre afin d'enrichir le repère?

Nous voilà, me semble-t-il à ce moment-là de notre aventure de *Souffles*, à un cairn : le chemin s'annonce là, dans une présence réelle, puissante... et maintenant ?

La question du « Et maintenant ? » n'est pas, pour le moment, d'actualité pour l'association Traverses qui poursuit sa proposition de parcours de formation en proposant un nouveau module en février 2021 : « Nos pratiques à l'épreuve des différentes cultures », vous lirez l'argumentaire en page 40.

Pour ce dernier numéro nous avons tenu à solliciter des auteurs dont la voix — j'entends la réflexion, l'analyse, la liberté de ton, l'audace —, comptent pour nous, ainsi vous découvrirez le travail de Jean-Pierre Lebrun, psychanalyste, qui « *persiste à penser que nous sommes emportés par « un changement de monde »* lui fait écho l'intervention orale, percutante, de Maurice Bellet : « Comment donner à l'humanité d'humainement vivre » et le beau texte de Joseph Rouzel, célébration du souffle. Et comment dans le climat de désespérance actuel entendre la parole du livre d'Isaïe : « *Voici que je vais faire du neuf qui déjà bourgeonne : ne le reconnaissez-vous pas ?* » se demande Agathe Brosset.

Comme vous le savez, l'association Traverses, la revue *Souffles*, honorent la parole des poètes, Alain Aymard a accepté notre sollicitation, il nous donne un poème.

Pour finir, j'ai envie de vous laisser avec ces mots d'Édouard Glissant¹... : « *C'est elle, (la trace) par ses entrelacs et ses incertains, qui fait du monde une constituante illuminée du lieu. Toutes les fois que je devine une pensée du monde, émise d'un autre lieu, d'un lieu autre, je touche au lieu de tous, au lieu du monde : qui n'est pas le graffiti de tous les lieux, ni leur émulsion fugitive, ni leur annulation réciproque, mais le réseau de leurs suppositions respectives.* » ●

1. Édouard Glissant
Faulkner Mississippi
Éd. Stock, 1996 (p. 344.
Op. cit.)